

El impacto del conflicto armado en las comunidades indígenas de Colombia

El Informe Final de la Comisión de la Verdad dice que, “para los pueblos étnicos, el conflicto armado y sus orígenes tuvo un gran impacto, pero que este no se explica únicamente a partir de la confrontación entre actores armados sino a través de diferentes tipos de violencias -contra los cuerpos, el territorio y la naturaleza –, invasiones y trata esclavista, factores que pusieron en riesgo el proyecto de futuro colectivo de estos pueblos sometidos a desplazamientos forzados, reclutamiento, violencia sexual y desarraigo con su territorio”.

Teniendo en cuenta lo anterior, varias(os) investigadoras(es) del CIPC mostraron a las(os) maoríes, las diferentes formas de justicia que tienen las comunidades indígenas en el país, que suelen consolidarse por medio de la tradición oral, así como sus diferentes formas de resistencia, entre ellas, a todas las consecuencias directas (o indirectas) que trajo consigo el conflicto armado en sus territorios.

Así como el conflicto trajo varias consecuencias negativas para estas comunidades, también ha permitido que, a través de la justicia transicional, con sistemas como la Jurisdicción Especial para la Paz, se logre un reconocimiento y contribución a la verdad por parte de diferentes actores del conflicto. Este tema despertó un gran interés en los maoríes, quienes participaron activamente en el encuentro y reconocieron esta contribución histórica y jurídica de nuestro país como invaluable.